
 

 

 

 

 

 

 

令和４年第２回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和４年６月８日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ １６ （１０時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 地方創生臨時交付金について 

２ インフルエンザ予防接種の助成について 

３ 農業後継者問題について 

４ ウィズコロナでの観光交流について 

１
～
２ 

２ ２２ 
（１１時頃） 

関 口 正 一 

１ 学校プール等について 

２ 鹿沼市公設地方卸売市場について 

３ 個人事業経営者について 

３
～
４ 

３ ７ 
（１３時頃） 

大 貫 桂 一 

１ 大芦川川遊び対策について 

２ ふるさと納税について 

３ 地域経済の活性化について 

４ 新鹿沼駅西土地区画整理事業について 

５
～
７ 

４ １０ 
（１４時頃） 

阿 部 秀 実 

１ ヤングケアラーについて 

２ 市民の健康について 

３ 新型コロナウイルス感染症での後遺症につい

て 

８
～
10 

５ ３ 
（１５時頃） 

藤 田 義 昭 

１ JR 日光線のダイヤ改正に伴う混雑とその対策

及び地方における鉄道のあり方について 

２ 国体・さつきマラソンによるスポーツ振興に

ついて 

11
～
12 



◆◇◆令和４年６月９日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

６ ４ （１０時頃） 

梶 原  隆 

１ コロナ禍における原油価格・物価高騰につい

て 

２ 地方創生SDGｓの推進について 

３ 安全安心なまちづくりについて 

13
～
16 

７ １４ 
（１１時頃） 

舘 野 裕 昭 

１ 国道 293 号楡木バイパスの事業再開とスマー

トインターチェンジの設置について 

２ 米飯給食について 

３ 鹿沼市公設地方卸売市場について 

４ 黒川エコ肥料について 

５ 小中学校のICT環境の整備について 

17
～
21 

８ １７ 
（１３時頃） 

谷 中 恵 子 

１ 鹿沼市のコロナ対策について 

２ 公園の安全管理について 

22
～
23 

９ ９ 
（１４時頃） 

鈴 木  毅 

１ 給食費の値上げをさけるために 

２ 職員の運転免許証等の確認について 

３ 庁舎内行政サービスについて 

４ 自動車ナンバープレートについて 

５ 当市の農地に関することについて 

24
～
26 

１０ ２３ 
（１５時頃） 

鰕 原 一 男 

１ ヒトラーを例とした令和 2 年 3 月 4 日（水）

と令和 4 年 3 月 9 日（水）の一般質問での発

言について 

２ 国道無電柱化に併せた市道0346号線（市役所

前道路）の無電柱化について、及び過去の市

内無電柱化計画と実施状況等について 

３ 新庁舎整備事業に関連する経費、総事業費約

68億円その他経費約5億円の合計約73億円の

内、今回2億7,263万5千円の変更について 

27
～
31 



◆◇◆令和４年６月１０日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１１ ２ 
（１０時頃） 

橋 本  修 

１ サポートカー限定免許について 

２ 省エネエアコン定額利用制度について 

３ 山村活性化支援交付金について 

32 

１２ １８ 
（１１時頃） 

津 久 井 健 吉 
１ 第８次総合計画について 33 

１３ １１ 
（１３時頃） 

加 藤 美 智 子 

１ 鹿沼市環境クリーンセンター粗大ごみ処理施

設基幹的設備改良工事について 

２ 森林環境譲与税について 

３ 公共施設や教育施設への生理用品の常設設置

について 

34
～
36 

１４  ８ 
（１４時頃） 

石 川 さ や か 

１ 鹿沼城跡発掘調査について 

２ ごみ排出量の低減化及び資源化の推進につい

て 

37 

１５ １５ 
（１５時頃） 

大 貫  毅 

議１ 議案第 45 号 令和 4 年度鹿沼市一般会計補

正予算（第2号）について 

１ 移住定住の戦略的推進について 

２ リノベーションまちづくりについて 

３ 総合的な治水対策の推進について 

38
～
39 

１６ １３ 
（１６時頃） 

佐 藤  誠 

１ スケボーパークの新設について 

２ こども医療費の18歳までの無料化について 

３ 学校給食費の無料化について 

40
～
41 



１ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 地方創生臨時交付金について 
 

(1) 地方創生臨時交付金の対象事業のうち「事

業者支援」について 
 

① 令和４年４月に政府が発表した総合緊急

対策では、自治体の事業を国が財政支援

する「地方創生臨時交付金」を拡充し、

１兆円の「コロナ禍における原油価格・

物価高騰対応分」の創設が決まったが、

この臨時交付金の対象事業として「事業

者支援」について、市が取り組もうとし

ている事業計画について伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ インフルエンザ予防接種の助成につ

いて 
 

(1) インフルエンザ予防接種の助成について 
 

① インフルエンザ予防接種の助成につい

て、他市の状況を示せ。 
 

② 本市の子供のインフルエンザ予防接種の

助成は小学校未就学までだが、これを拡

充することが必要と思うが、考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 農業後継者問題について 
 

(1) 農業後継者問題について 
 

① 農業後継者を巡る現状について、どのく

らいの農家が後継者を確保しているのか

を伺う。 
 

② 農業者の高齢化による離農の増加や農業

後継者不足について、市の考えを伺う。 
 

③ 後継者がおらず、高齢化により離農する

農業者の所有する農地は増えていくと予

想される。耕作放棄地が増加していくこ

とが懸念されるが、どのような方向で農

地を維持していくのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
４ ウィズコロナでの観光交流について 
 

(1) ウィズコロナでの観光交流について 
 

① ウィズコロナでの観光交流について、ど

のような考えを持っているのか伺う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



３ 
 

 

２番 議席２２番   関 口 正 一                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 学校プール等について 
 

(1) 使用していない学校プール等の管理につ

いて 
 

① 現在使用していない学校プール等の現状

について伺う。 
 

② 使用していない学校プール等の解体実績

について伺う。 
 

③ 解体等今後の管理方針について伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 鹿沼市公設地方卸売市場について 
 

(1) 鹿沼市公設地方卸売市場の運営について 
 

① 現在の運営状況を伺う。 
 

② 今後の運営方針を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４ 
 

 

２番 議席２２番   関 口 正 一                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 個人事業経営者について 
 

(1) 農林業経営者について 
 

① 経営の現状について市の考えを伺う。 
 
 

(2) 小売業等事業者について 
 

① 経営の現状について市の考えを伺う。 
 
 

(3) 廃業後の生計維持について 
 

① 固定資産税などの納税について。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



５ 
 

 

３番 議席 ７番   大 貫 桂 一                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 大芦川川遊び対策について 
 

(1) 令和３年第３回定例会時の検討結果につ

いて 
 

① 西部地域の自然環境を活かした観光拠点

となる施設の整備を行い、山間地域の活

性化を図るモデル事業として「川の駅 

西大芦」の構想を立案し実現するための

検討経過と課題について示せ。 
 

② 河川利用に関する条例の早期制定に向け

た検討経過と課題について示せ。 
 

③ 臨時駐車場等へのゴミステーション設置

の検討経過と課題について示せ。 
 
 

(2) 栃木県との連携による今後の取り組みに

ついて 
 

① 河川利用に関するルールづくりの現状と

今後の取り組みについて示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



６ 
 

 

３番 議席 ７番   大 貫 桂 一                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ ふるさと納税について 
 

(1) 積極的な寄附者の獲得について 
 

① ふるさと納税の本市の現状をどう認識し

ているのか、また、他市の状況について

示せ。 
 

② 寄附額を増やすための今後の課題と取り

組みについて示せ。 
 
 

(2) 返礼品の開発について 
 

① 農林商工の６次産業化を推進する観点か

ら、返礼品として有力な農作物や工業製

品の開発を推進するための課題と取り組

みについて示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



７ 
 

 

３番 議席 ７番   大 貫 桂 一                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 地域経済の活性化について 
 

(1) 産業団地造成について 
 

① 産業団地造成によるすべての効果につい

て示せ。 
 

② 現在施工中の産業団地完成後の次期計画

について、本市の考えと課題及び他市の

状況を示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 新鹿沼駅西土地区画整理事業につい

て 
 

(1) 事業計画変更について 
 

① 精算、完了までの課題と取り組みについ

て示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



８ 
 

  

４番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ ヤングケアラーについて 
 

(1) ヤングケアラーを支援するための具体策

について 
 

① ３月の定例会で取り上げたヤングケアラ

ーの対策について、実態調査や相談窓口

の設置、ヤングケアラー家庭の課題を把

握しての支援策など、鹿沼市として具体

的な対応をしていくために条例の制定を

するべきと思うが、考えを伺う。 
 
 

(2) ヤングケアラー問題の周知、早期発見と支

援について 
 

① チラシの配布や呼びかけなど、周知を広

げることで、関係機関の認知度向上によ

るヤングケアラーの早期発見と支援で、

悩んでいる子どもをいち早く助けられる

環境を作るべきと思うが、考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



９ 
 

 

４番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 市民の健康について 
 

(1) 健康寿命の延伸（骨粗しょう症検診の拡

充）について 
 

① 本市が取り組んでいる骨粗しょう症検診

は、40 歳から 5 歳ごとに、70 歳までの

女性を対象に取り組んでいる。骨粗しょ

う症の予防を意識することの重要性が高

まっていることから、さらに若い年代か

ら検診の拡充で健康寿命の延伸を図るべ

きと思うが、考えを伺う。 
 
 

(2) 高齢者の補聴器購入補助制度の導入につ

いて 
 

① いきいきかぬま長寿計画に基づく、高齢

者福祉施策の推進では、生きがいづくり

と社会参加の推進を図るとしている。元

気な高齢者が活躍して、地域の中で安全

に暮らしていくために、耳が聞こえにく

くなった高齢者が、我慢することなく、

補聴器を買うことができるよう購入補助

制度を導入してはと思うが、考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１０ 
 

 

４番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新型コロナウイルス感染症での後遺

症について 
 

(1) 後遺症で悩む市民の現状把握について 
 

① 感染から回復した後にも後遺症として

様々な症状が続いてしまうなどのことか

ら、市民生活に影響が出ている場合があ

る。実態、現状を把握しておく必要があ

るのではと思うが、考えを伺う。 
 
 

(2) 後遺症相談窓口の設置について 
 

① 強い倦怠感から、仕事や学校に行けなか

ったり、思考力・集中力が低下したりな

ど、一人で悩みを抱えている場合があり、

後遺症に関する相談窓口を設置するべき

と思うが、考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１１ 
 

 

５番 議席 ３番   藤 田 義 昭                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ JR 日光線のダイヤ改正に伴う混雑と

その対策及び地方における鉄道のあ
り方について 

 
(1) JR 日光線のダイヤ改正に伴う混雑とその対

策及び地方における鉄道のあり方について 
 

① 本年３月のダイヤ改正に伴い発生した混

雑に関して、通勤・通学者からどのような

声を把握しているのか伺う。 
 

② 市として JR や県・国など関係機関と対策

についてどのような協議がされているか

伺う。 
 

③ 市の政策へ及ぼす影響について伺う。 
 

④ 地方鉄道の危機ともいわれているが、今後

の地方の鉄道のあり方、JR 及び東武鉄道

との関わり方について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１２ 
 

 

５番 議席 ３番   藤 田 義 昭                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 国体・さつきマラソンによるスポーツ

振興について 
 

(1) 国体開催を契機とした施策展開について 
 

① いちご一会とちぎ国体・いちご一会とちぎ

大会の開催を契機とした施策展開につい

て伺う。 
 
 

(2) さつきマラソンと運動公園施設の改修につ

いて 
 

① 今年度の鹿沼さつきマラソン大会運営の

状況について伺う。 
 

② マラソンやジョギングを市としてどのよ

うに推進しているか伺う。 
 

③ 鹿沼運動公園（ヤオハンいちごパーク）の

ジョギングコースにある車止めゲートが

利用者の障害にならないよう改修できる

か伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１３ 
 

 

６番 議席 ４番   梶 原  隆                （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ コロナ禍における原油価格・物価高騰に

ついて 
 

(1) 地方創生臨時交付金と原油価格・物価高騰等に

直面する生活者への支援について 
 

① 令和４年４月に政府は、地方公共団体がコロナ

禍において原油価格や電気・ガス料金を含む物

価の高騰の影響を受けた生活者や事業者の負

担の軽減を、地域の実情に応じ、きめ細やかに

実施できるよう、新型コロナウイルス感染症対

応地方創生臨時交付金を拡充し、「コロナ禍に

おける原油価格・物価高騰対応分」が創設され

たが、鹿沼市の交付限度額について伺う。 
 

② この臨時交付金の対象事業として、「原油価

格・物価高騰等に直面する生活者への支援」に

ついて、市が取り組もうとしている事業計画に

ついて伺う。 
 

(2) 給食費の値上げに対する考え方について 
 

① 学校給食の食料調達の現状と、食材費と予算の

バランス等を含めた、今後の見通しについて伺

う。 
 

② 物価高騰による給食費値上げを抑える為、地方

創生臨時交付金が活用できることになってい

る。本市においても活用すべきと考えるが、市

の考えを伺う。 
 

③ 今般の食材費価格の高騰は、輸入食材に頼る状

況に起因するものである。地域・地元産の食材

を採用することによって、供給の安定化が図れ

るとともに、地域農漁業の振興や食育の観点か

らも有用と考えるが、市の見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１４ 
 

 

６番 議席 ４番   梶 原  隆                （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 地方創生 SDGｓの推進について 
 

(1) 観光地域づくり法人（DMO）について 
 

① 「持続可能な観光地域づくり」のため、「観光

地経営」の視点に立った観光地域づくりの舵取

り役として「一般社団法人鹿沼市観光協会」を、

観光庁の「観光地域づくり法人（DMO）」に申

請、登録し地域観光の整備をすべきと考える

が、市の考えを伺う。 
 

(2) 一般廃棄物会計基準について 
 

① 環境省は、市町村の一般廃棄物処理事業の３R
化を進めるため、「一般廃棄物会計基準」をと

りまとめ公表したが、ごみ処理の有料化を実施

している本市についてもこれを導入し、一般廃

棄物の処理に関する事業に係る資産・負債のス

トック状況の把握、事業に係るコスト分析を推

進し、これを公表すべきと考えるが、市の考え

を伺う。 
 

(3) オンライン学習の推進について 
 

① 新型コロナウイルス感染症第６波の原因とな

ったオミクロン株の影響で、休校または学級閉

鎖等となった児童・生徒へのオンライン学習の

対応について、状況と課題を伺う。 
 

② ICT を用いた在宅学習の出席や学習評価につ

いては、令和元年に文部科学省より「不登校児

童生徒が自宅において ICT 等を活用した学習

活動を行った場合の指導要録上の出欠の取扱

いについて」と題する通知が出されている。文

部科学省は、出席扱いや学習評価の基準は各自

治体や学校において策定することを求めてい

るが、本市の対応状況と課題について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１５ 
 

 

６番 議席 ４番   梶 原  隆                （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 安全安心なまちづくりについて 
 

(1) 公共施設への Wi－Fi 環境の整備について 
 

① 小中学校の体育館や地区コミュニティセ

ンターなどの指定避難所への Wi－Fi 環境

の整備についての状況と、その中でも、特

に地区コミュニティセンターについては、

生涯学習や市民ボランティアなど地域活

動の拠点であることに加え、災害時には避

難所にもなることから、優先的に Wi－Fi
環境の整備を推進すべきと考えるが、市の

考えを伺う。 
 

② 総務省の「公衆無線 LAN 環境整備支援事

業」による補助金を活用し、防災拠点など

の公共施設に公衆無線 LAN 環境を整備し

た自治体が県内でもあるが、今後、同様の

補助金の活用の考えはあるのか伺う。 
 
 

(2) 一戸一灯（いっこいっとう）運動について 
 

① 一戸一灯運動とは、夜間における犯罪防

止、犯罪抑止のため、地域の人々が連携し、

夜間、各家庭（会社、事業所を含む）の玄

関や門灯などを点灯することにより、まち

全体を明るくすることで犯罪の発生しに

くい環境を作る運動である。誰でも気軽に

始めることができる防犯ボランティアと

して、市民に協力をお願いしてはと思う

が、市の考えを伺う。 
 

② 新たに AC 電源の不要な「ソーラーライト」

の設置のため、市民の方々から「購入補助

金」の要望があるが、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１６ 
 

 

６番 議席 ４番   梶 原  隆                （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(3) キッズゾーンについて 
 

① 国が 2021 年 8 月 4 日に公表した「キッ

ズ・ゾーンの設定状況の報告について」

の調査で、市はどのように回答したのか

伺う。 
 

② 県内ではすでに宇都宮市がキッズゾーン

を設置しているが、市内保育施設におけ

る散歩等の園外活動の安全確保のため

に、キッズゾーンの設定に取り組んでい

く必要があると思うが、市の考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１７ 
 

 

７番 議席１４番   舘 野 裕 昭                （５－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 国道 293 号楡木バイパスの事業再開

とスマートインターチェンジの設置
について 

 
(1) 国道 293 号楡木バイパスの事業について 

 
① 国道 293 号楡木バイパスの事業概要と工

期について伺う。 
 
 

(2) 磯町へのスマートインターチェンジの設

置について 
 

① 関係機関へ、スマートインターチェンジ

設置要望の考えについて伺う。 
 

② 地域住民や関係団体等からの設置要望等

の有無について伺う。 
 
 

(3) 本市南部の道路網の計画について 
 

① 現在建設中の新田橋、国道 293 号楡木バ

イパスの事業再開に伴い、本市南部の道

路網の将来像について伺う。 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１８ 
 

 

７番 議席１４番   舘 野 裕 昭                （５－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 米飯給食について 
 

(1) 小中学校における、米飯給食について 
 

① 市内小中学校における、米飯給食の日数

について伺う。 
 

② 他市町での、米飯給食の傾向を伺う。 
 
 

(2) 公立保育園における、給食について 
 

① 公立保育園における、給食の状況につい

て伺う。 
 
 

(3) 米飯給食を増やす考えについて 
 

① コメの下落、小麦の高騰が止まらない状

況下で、市内生産のコメをより多く消費

してもらい、地産地消の推進につながる

と考える。本市で、米飯給食の日数を増

やせないか伺う。 
 
 

(4) 市が考える地産地消について 
 

① 市内で生産される農作物等の地産地消割

合はどの程度か伺う。 
 

② 市が考える地産地消について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１９ 
 

 

７番 議席１４番   舘 野 裕 昭                （５－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 鹿沼市公設地方卸売市場について 
 

(1) 公設地方卸売市場の修繕について 
 

① 現施設の修繕を全て行った場合、どの程

度の費用が生じるか伺う。 
 

② 今後の修繕計画について伺う。 
 
 

(2) 鹿沼市花木センターとの併設の考えにつ

いて 
 

① 道の駅、花木センター、公設地方卸売市

場を併設することにより、相乗効果が得

られより良い環境での営業が可能である

と考えるが、市の考えについて伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２０ 
 

 

７番 議席１４番   舘 野 裕 昭                （５－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 黒川エコ肥料について 
 

(1) 黒川エコ肥料の販売実績等について 
 

① 黒川エコ肥料の販売実績について伺う。

（令和 3 年度末） 
 

② 脱水汚泥の処分費用等について伺う。

（令和 3 年度末） 
 

③ 共同研究体での研究状況について伺う。 
 
 

(2) 黒川エコ肥料の利用促進について 
 

① 肥料高騰に伴い、農業従事者及び関係者

向けに提供する考えについて伺う。 
 

② 農作物に対する効果や肥料成分等につい

て伺う。 
 

③ 畑作や水田等の利用に適すると考える

が、執行部の考えを伺う。 
 
 

(3) 今後の取り組みと課題について 
 

① 利益向上を図るための取り組みや課題等

について伺う。 
 

 
（答弁者：関係部長） 



２１ 
 

 

７番 議席１４番   舘 野 裕 昭                （５－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 小中学校の ICT 環境の整備について 
 

(1) タブレット端末用のケースの更新につい

て 
 

① タブレット端末用のケースの更新につい

て、どのような頻度で更新を考えている

のか伺う。 
 
 

(2) 中学校パソコン室の整備について 
 

① 学習指導要領に示される、資質・能力の

育成に向けて活用を進めるにあたり、デ

スクトップパソコンは欠かせない機器と

考えるが、執行部の考えを伺う。 
 
 

(3) 小中学校の連絡網システムの統一化につ

いて 
 

① コロナ禍における連絡網の重要性に伴

い、市内小中学校のシステム統一化や同

一予算での捻出が必要と考えるが、執行

部の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

８番 議席１７番   谷 中 恵 子                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市のコロナ対策について 
 

(1) 学校以外の公共施設におけるコロナ対策

について 
 

① コロナ蔓延防止のために、公共施設で行

ってきたハードの対策はどのようなもの

があるか伺う。 
 

② コロナ防止のハード対策として、市民か

らどのような要望があり、それにどう対

応してきたのか伺う。 
 

③ 今後のコロナ対策として、どのようなハ

ード整備が考えられるか伺う。 
 
 

(2) 学校におけるコロナ対策について 
 

① コロナ蔓延防止のために、小中学校で行

ってきたハードの対策はどのようなもの

があるか伺う。 
 

② 水道蛇口のハンドルに感染防止の工夫を

した学校数と、未対応学校の今後の方針

を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２３ 
 

 

８番 議席１７番   谷 中 恵 子                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 公園の安全管理について 
 

(1) 遊具などの点検について 
 

① 鹿沼市の公園数と、遊具等が設置されて

いる公園の数を示せ。 
 

② 公園に設置してある遊具等の種類や設置

数を示せ。 
 

③ 公園に設置されている遊具等は、どのよ

うな内容及び頻度で点検しているのか伺

う。 
 
 

(2) 植樹してある樹木の管理について 
 

① 公園に植樹してある樹木は、どのような

内容及び頻度で管理しているのか伺う。 
 

② 公園に植樹する樹木の種類は、どのよう

な基準で選ばれているのか伺う。 
 

③ 市民から公園の樹木の手入れの要望があ

った場合、どのように対応しているのか

伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２４ 
 

 

９番 議席 ９番   鈴 木  毅                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 給食費の値上げをさけるために 
 

(1) 物価高騰が学校給食におよぼしている影

響について 
 

① 食料品が原料・石油価格の高騰で値上が

りする中、ロシアのウクライナ侵攻や円

安の進行などがさらに追い打ちをかけて

いる。物価高騰が市内学校給食におよぼ

している影響について伺う。 
 

② 栄養バランスを維持しつつ原価を抑えよ

うと献立を工夫したりする等、学校現場

の実情について伺う。 
 
 

(2) 給食費の値上げを避けるために 
 

① 市では、給食費の値上げを検討している

のか伺う。 
 

② 市は、国の「新型コロナウイルス感染症

対応地方創生臨時交付金」を活用し、給

食費月額小学校 4,500 円・中学校 5,400
円を維持し、値上げを避けるべきである。

市の対応を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



２５ 
 

 

９番 議席 ９番   鈴 木  毅                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 職員の運転免許証等の確認について 
 

(1) 職員の運転免許証等の確認について 
 

① 職員の運転免許の保有率及び車両通勤の

割合について示せ。 
 

② 職員の運転免許の違反点数をどの程度の

頻度で確認しているのか示せ。また、違反

点数が多い場合はどのような教育を実施

しているのか示せ。 
 

③ 職員の任意保険への加入状況を把握して

いるか。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 
 

 
３ 庁舎内行政サービスについて 
 

(1) 各課の案内について 
 

① 初めて来庁する市民もいると思うが、各課

の座席表の掲示がないのはなぜか示せ。 
 

② 市町の庁舎では概ね正面入口付近に受付

を配置し、来庁者への対応にあたり、状況

に応じては来庁者に対して積極的に目配

りをして行政サービス向上に努めている

状況が見受けられる。一方本庁の庁舎受付

では、2 名の人員が配置されているにも関

わらず、職員同士の会話はしているが、来

庁者への気配りはおろか目配りさえされ

ていない状況は市民サービスの意識と職

員の規律の観点から問題であると指摘せ

ざるを得ない。執行部の見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 
 



２６ 
 

 

９番 議席 ９番   鈴 木  毅                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 自動車ナンバープレートについて 
 

(1) 自動車ナンバープレートについて 
 

① 現在 125ｃｃまでのナンバープレートは

市独自に発行できるが、今般日光市がご

当地のナンバープレートをまた協議して

いるが、当市の考えを示せ。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 
 

 
５ 当市の農地に関することについて 
 

(1) 農業振興地域整備計画について 
 

① 当市における農業振興地域整備計画の見

直しはあるのか伺う。 
 

② 農用地区域の変更のうち、除外の基準を

示せ。 
 

(2) 農業委員等の業務について 
 

① 農業委員と推進委員の仕事内容を示せ。 
 

② 年間の各地の転用件数を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長・ 
        農業委員会事務局長） 
 



２７ 
 

 

１０番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ ヒトラーを例とした令和 2 年 3 月 4

日（水）と令和 4 年 3 月 9 日（水）
の一般質問での発言について 

 
(1) ヒトラーを例とした令和 2 年 3 月 4 日（水）

と令和 4 年 3 月 9 日（水）の一般質問での

発言について 
 

① 令和 2 年第 2 回鹿沼市議会定例会 3 月 4
日（水）一般質問において、私（23 番 鰕

原一男議員）は、次の発言をした。 
 

『市旗、国旗を軽々しく扱っては、私は

危険だと思っています。 
これが、市長が掲げたグッズと称する

鹿沼市旗です。 
これは、1935 年から 1945 年まで、ヒ

トラー、ナチス・ドイツ、ハーケンクロ

イツが掲げた旗です。 
ハーケンクロイツ、掲げられました。 
独裁者は、この旗のもと、善良な国民

を団結へと導いていきました。 
旗の持つ怖さが、一面がここにありま

す。 
だから、国旗は法律で定められ、鹿沼

市旗は議会の承認を経て、条例に定めら

れているのであります。 
これは、佐藤市長が作成しました「い

ちご市旗」ですよ。佐藤市長です。 
「いちご市かぬま」の市旗は、議会で

承認されていない。佐藤市長が、議会に

も承認を求めない。ただのイメージアッ

プのグッズだと称していますが、条例の

定めのない、佐藤市長が勝手に作成した

旗を、正門脇のポールに掲揚するという

ことは、軽々しすぎます。 
「いちご市」の掲揚は、あり得ないこ

となのであります。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２８ 
 

 

１０番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

他の市では、恐らく議会が許すことで

はないでありましょう。 
鹿沼市の「いちご市」としての知名度

の向上、イメージアップをさらに向上さ

せていくのが、鹿沼市の営業戦略である

と思うのです。』 
 

この発言に対し、佐藤信市長は、「鹿沼

市議会の品位の保持について」とした書

面を令和 2 年 3 月 5 日、増渕靖弘議長に

提出している。内容は、 
 
『議長におかれましては、豊富な経験と

見識を生かされ、議会の公平公正な運

営、改革と活性化に努められていること

に敬意を表します。 
 そうした中で、今議会の市政一般質問

において、ハーケンクロイツを掲げた鰕

原一男議員の一連の行為は、良識ある言

論の府として看過できない行為であり、

歴史と伝統ある鹿沼市議会の品位を貶

めるだけでなく、鹿沼市全体の名誉を傷

つけるものであり、大変遺憾でありま

す。 
 つきましては、貴職のリーダーシップ

のもと、当該議員に対し、毅然とした対

応をされるとともに、二度とこのような

ことが行われることがないよう議場の

秩序維持に努めていただきますよう強

く要請します。』 
 
というものである。さて、私（23 番 鰕

原一男議員）は、質問要旨で一般質問の

内容を予め提出し、議案質疑並びに市政

一般質問の発言順序表に、ヒトラーを例

とした内容はすべて掲載されており、令

和 2 年第 2 回鹿沼市議会定例会 3 月 4 日

（水）と同じ発言を、令和 4 年第 1 回鹿 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２９ 
 

 

１０番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

沼市議会定例会 3 月 9 日（水）一般質問

の中で、議場においてヒトラーを例とし

た発言を 2 度も繰り返した。しかし、令

和 4 年第 1 回鹿沼市議会定例会 3 月 9 日

（水）一般質問の後に、「鹿沼市議会の

品位の保持について」と同様な書面を、

市長は議長宛に提出していない。ヒトラ

ーを例とした私（23 番 鰕原一男議員）

の、令和 2 年 3 月 4 日（水）一般質問で

の発言と、令和 4 年 3 月 9 日（水）一般

質問での発言に関する市長の対応の違

いについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 国道無電柱化に併せた市道 0346 号

線（市役所前道路）の無電柱化につ
いて、及び過去の市内無電柱化計画
と実施状況等について 

 
(1) 国道無電柱化に併せた市道 0346 号線（市

役所前道路）の無電柱化について、及び過

去の市内無電柱化計画と実施状況等につい

て 
 

① 既に実施した市内無電柱化の実績と事業

費・財源について、これからの無電柱化

計画の内容と概算事業費及び財源につい

て伺う。 
 

② 市道 0346 号線（市役所前道路）の無電柱

化の目的と計画内容、概算事業費、財源

について伺う。 
 

③ 新庁舎整備事業における無電柱化につい

て伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３０ 
 

 

１０番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新庁舎整備事業費に関連する経費、

総事業費約 68億円その他経費約 5億
円の合計約 73 億円の内、今回 2 億
7,263 万 5 千円の変更について 

 
(1) 新庁舎整備事業費に関連する経費、総事業

費約 68 億円その他経費約 5 億円の合計約

73 億円の内、今回 2 億 7,263 万 5 千円の変

更について 
 

議案第 47 号工事請負契約の変更について、

鹿沼市新庁舎整備建設工事に関し、変更の

内容及び金額の内訳について、5 月 18 日の

全員協議会において執行部より説明を頂い

ているが、一般質問においてさらに議論を

進め、会議録にとどめておくため質問する。 
 

① 基本設計業務に約 6,000 万円、実施設計

業務に約 1 億 1,000 万円、オフィスアド

バイザリー業務に約 4,100 万円、工事監

理業務に約 9,700 万円等の予算を、新庁

舎整備事業執行のために既に計上し、熟

考を経ての工事進捗であるのに、変更が

なぜ生じるのか、理由を伺う。また、変

更決定の経過と時期について伺う。そし

て、具体的に 
 
ア、アスベスト含有追加調査、除去処分

の追加 約 5,965 万円について 
イ、壁画の設置に約 3,100 万円について、

及びロータリーの荒井川から採取

した庭石を、破砕し記憶にとどめな

い措置をしたと思われる処分の仕

方と、屋内にあった既存の壁画を屋

外に設置し保存する考えの違いに

ついて 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３１ 
 

 

１０番 議席２３番   鰕 原 一 男                （５－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

ウ、アスファルト舗装の見直し約 2,000
万円について、及び防災拠点として

喧伝しておきながら、今更、大型バ

スの進入を理由に増額変更を計上

することについて 
エ、杭長の変更約 430 万円について 
オ、入退出管理システムの導入約 6,000

万円について 
カ、その他材料の追加として、法務局約

500 万円、ブラインド約 800 万円、

常任委員会室約 350 万円、災害対策

として約 850 万円等について伺う。 
 

② 新庁舎が完全開庁し、仮庁舎・不用品廃

棄までの庁舎整備事業に関連する経費の

最終的な見通しと、財源内訳について伺

う。 
 

③ 新庁舎完全開庁を 1 年後に控えた現時点

におけるこれからの新庁舎整備事業の課

題について伺う。 
 

④ 新庁舎整備事業費総額 60 億円を上限と

し、木造木質化を原則とした公約につい

て、進捗状況に照らして市長の自己評価

を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３２ 
 

 

１１番 議席 ２番   橋 本  修                 （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ サポートカー限定免許について 
 

(1) サポートカー限定免許について 
 

① 「サポートカー限定免許」の概要につい

て伺う。 
 

② サポートカー体験講習会の開催につい

て、市の考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 省エネエアコン定額利用制度につい

て 
 

(1) 省エネエアコン定額利用制度について 
 

① この制度のメリットとデメリットについ

て伺う。 
 

② この制度の応募状況について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 山村活性化支援交付金について 
 

(1) 山村活性化支援交付金について 
 

① 山村活性化支援交付金について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３３ 
 

 

１２番 議席１８番   津久井 健 吉                （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 第 8 次総合計画について 
 

(1) 人口減少社会について 
 

① 人口減少問題への対応について、市として

はどのように考えているか。 
 
 

(2) 激甚化頻発化する自然災害について 
 

① 平時からの安心安全な地域づくり対策につ

いて、市としてはどのように考えているか。 
 
 

(3) 雇用の創出（政策３）について 
 

① 人口減少を抑制するような雇用対策を強化

していくべきと考えるが、市としてはどの

ように考えているか。 
 
 

(4) スポーツでつくる健康都市の推進について 
 

① スポーツ施設の老朽化対策については、早

急な対応をすべきと考えるが、市としては

どのように考えているか。 
 
 

(5) 安全安心の強いまちづくり（政策５）につい

て 
 

① 道路などの都市基盤の充実については、ど

のように考えているか。 
 

② 安全安心な水道水を供給するため、老朽管

の更新計画について、どのように考えてい

るか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・危機管理監） 



３４ 
 

 

１３番 議席１１番   加 藤 美智子               （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市環境クリーンセンター粗大ご

み処理施設基幹的設備改良工事につ
いて 

 
(1) 鹿沼市環境クリーンセンター粗大ごみ処

理施設基幹的設備改良工事について 
 

① 特命随意契約相手方の川崎重工業（株）

について、随意契約までの過程を伺う。 
 

② 契約額 20 億 5,700 万円となった経緯を

伺う。 
 

③ 今回の改良範囲を伺う。 
 

④ 今回の改良をもって、どのような効果が

生まれ、結果、将来に向けてどのような

影響があるかを伺う。 
 

⑤ 改良工事期間中の粗大ごみ処理について

はどのように考えるか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



３５ 
 

 

１３番 議席１１番   加 藤 美智子               （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 森林環境譲与税について 
 

(1) 森林環境譲与税の使い方について 
 

① 気候変動対策の一環として設けられ、森

林整備や保全のため国が地方自治体に配

る「森林環境譲与税」は、2019 年と 2020
年度に配分された金額のうち 54％であ

る 271 億円が使われず、適切な使途が見

いだせないでいるようであるが、本市の

これまでの具体的な実績を伺う。 
 

② 本市の 2022 年度の予定を伺う。 
 

③ 森林環境譲与税が使用できる範囲を伺

う。 
 

④ 森林環境譲与税を使った林業を成長させ

る戦略はないか。将来に向けての考えを

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３６ 
 

 

１３番 議席１１番   加 藤 美智子               （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 公共施設や教育施設への生理用品の

常設設置について 
 

(1) 小中学校への生理用品の常設設置につい

て 
 

① 「トイレットペーパーのように生理用品

の常備を」の取り組みが全国で広がって

いる。周りの大人に言えない・・・とか、

生理が恥ずかしいことととらえられては

いないか、小中学校の生徒に対しての性

に関する指導について伺う。 
 

② 生理環境を整える意味において、小中学

校の女子トイレ個室に生理用品の常設設

置を望むが、市の考えを伺う。 
 
 

(2) 公共施設への生理用品の現在の設置状況

について 
 

① 鹿沼市における「生理の貧困」対策の現

在の状況と実績を伺う。 
 

② 公共施設に生理用品を設置することにつ

いて、女性がより利用しやすい環境にす

るにはどう考えるか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３７ 
 

 

１４番 議席 ８番   石 川 さやか               （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼城跡発掘調査について 
 

(1) 鹿沼城跡発掘調査について 
 

① 一期調査（議会棟、行政棟）で確認され

た遺物の保存方法、遺構の記録方法と、

調査結果の公開予定について伺う。 
 

② 二期調査において障子掘が確認された場

合、現地説明会はどのように行う考えか

伺う。また、何かしらの方法で、障子堀

を見える形で残すことができないか伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ ごみ排出量の低減化及び資源化の推

進について 
 

(1) 家庭からの持ち込みごみ有料化と、ステー

ションの分別収集の変更点について 
 

① 有料化と分別収集の変更に至る経緯と概

要について伺う。 
 

② 家庭からの持ち込みごみ手数料の算定方

法、有料化と休日収集における収支見込

みについて伺う。 
 

③ ステーションの表示変更や住民説明会等

の周知方法について、10 月までのタイム

スケジュールを伺う。 
 

④ 今後の課題について、例えばごみの不法

投棄や、ごみ出しの間違えが増えること

が危惧されている。今後の課題と対策に

ついて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３８ 
 

 

１５番 議席１５番   大 貫  毅                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第45号 令和4年度鹿沼市一

般会計補正予算（第 2 号）につい
て 

 
(1) 議案第 45 号 令和 4 年度鹿沼市一般会計

補正予算（第 2 号）について 
 

① 住民基本台帳費として、48,714 千円が予

算化されているが、その詳細、目的、期

待される効果等について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
１ 移住定住の戦略的推進について 
 

(1) 移住定住の戦略的推進について 
 

① どこに、どんな人を、どのような資源を

活用して呼び込むのか、より具体的な戦

略が必要ではないか。 
 

② 人口動態、地域資源は地域によって異な

る。地域住民を巻き込んだ地域ごとの戦

略づくりが必要ではないか。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３９ 
 

 

１５番 議席１５番   大 貫  毅                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ リノベーションまちづくりについて 
 

(1) リノベーションまちづくりについて 
 

① 立地適正化計画ではリノベーションまち

づくり推進が謳われているが、今後の取

り組みについて伺う。 
 

② 一定のエリアを決めて推進していくべき

ではないか。その際、住民とどのような

まちの未来を描くのか、ビジョンを共有

すべきと考えるがどうか。 
 

③ 空き家の解体や利活用をより促進するた

めの誘導策が必要ではないか。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 総合的な治水対策の推進について 
 

(1) 総合的な治水対策の推進について 
 

① 今後どのような取り組みが行われるのか

伺う。 
 

② 黒川周辺の対策はどのように行われるの

か。特に、睦町、文化橋町、朝日町など

の木島掘周辺、下武子町などの西武子川

周辺の対策はどのようなものになるのか

伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

関係部長・危機管理監） 



４０ 
 

 

１６番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ スケボーパークの新設について 
 

(1) スケボーパークの新設について 
 

① スケボーパークを新設すべきだが、執行

部の見解を伺う。 
 

② 既存の施設や遊休地を活用した整備の可

能性を伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ こども医療費の 18 歳までの無料化

について 
 

(1) こども医療費の 18 歳までの無料化につい

て 
 

① 以前の佐藤市長の答弁で、同施策に否定

的な理由の一つとして、日光市の鹿沼市

への人口流出の憂慮を挙げたが、その本

意を伺う。 
 

② 施策実現に向けての取り組みの現状を伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４１ 
 

 

１６番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 学校給食費の無料化について 
 

(1) 学校給食費の無料化について 
 

① 無料化への課題と執行部の見解を伺う。 
 

② 給食費の徴収業務を各学校から鹿沼市に

移管すべきだが、見解を伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 


